

Wissenschaft denkt nicht!“ – Martin Heidegger erklärt | Gert Scobel 25.08.2022

<https://www.youtube.com/watch?v=WYiCfauw1-k>

„Wissenschaft denkt nicht“ postulierte 1951 der umstrittene Philosoph Martin Heidegger. Über diesen Satz sowie den Unterschied zwischen Philosophie und Wissenschaften denkt Gert Scobel im Video nach.

Philosophie denkt, Wissenschaft rechnet. Heidegger bringt das Verhältnis von Wissenschaft und Philosophie mit dem Satz

«Die Wissenschaft denkt nicht.» sehr polemisch auf den Punkt. Das klingt zunächst extrem überheblich. Und tatsächlich:

als Martin Heidegger diesen Satz in seiner Vorlesung „Was heißt Denken?“ an der Universität Freiburg im Wintersemester 1951 äußert, spricht er sich schnell rum und wird bis heute diskutiert. Natürlich denken Wissenschaftler*innen im Sinne der Alltags-Verwendung des Wortes.

Wissenschaft fragt indes nicht nach dem Ganzen. Die Philosophie hingegen betrachtet die ontologische Differenz als solche, den Unterschied zwischen Sein und Seienden: einen Unterschied, den die Wissenschaften überhaupt nicht thematisieren.

Die scheinbar harmlose, einfache Frage nach der Unterscheidung von Wissenschaft und Philosophie führt tief in das hinein, was Philosophie ausmacht. Und genau das hat Martin Heidegger als Denken bezeichnet. Warum aber behauptet Heidegger, was nun wirklich auf den ersten Blick absurd klingt, dass die Wissenschaften nicht denken?

Gert Scobel klammert im Video die Debatte um Heideggers Verhalten im Nationalsozialismus und sein Verhältnis zum Antisemitismus, die 2014 nach der Veröffentlichung der „Schwarzen Hefte“ aufkam, aus. Das wäre ein eigenes Video wert.

Quellen:

https://de.wikipedia.org/wiki/Martin_Heidegger#Denken_als_Weg

Peter Trawny: „Heidegger Fragmente. Eine philosophische Biographie“, 2018

<https://www.deutschlandfunk.de/heideggers-schwarze-hefte-enttaeuschung-und-entsetzen-ueber-100.html>

Martin Heidegger, Vorträge und Aufsätze. Bauen. Wohnen. Denken., Stuttgart 2022, (51-83)

https://www.zeit.de/1993/10/die-wissenschaft-denkt-nicht?utm_referrer=https%3A%2F%2Fwww.youtube.com%2F

Scobel H.J. Schellhuber

Direktor des Potsdam-Instituts für Klimafolgenforschung (PIK)